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 O superintendente da Suframa, Bosco Saraiva, disse estar muito feliz pelo ato assinado pelo presidente Lula e afirmou que, agora, começa uma 
nova fase na história da pesquisa em biotecnologia na Amazônia.

Lula dá autonomia para Centro 
de Bionegócios da Amazônia 

A obra representa um investimento de R$ 4 milhões 
e vai atender as normas de trânsito, tendo duplo sen-
tido e vias segregadas do fluxo principal de veículos. 

Ponta Negra terá 
nova ciclovia
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 Longa conta trajetória do artista, que se considerava 
‘apolítico’ em plena ditadura militar.

 Atletas do programa “Manaus Olímpica” seguem 
conquistando medalhas no Campeonato Brasi-
leiro de Jiu-Jítsu, em Barueri (SP).
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O novo app se cha-
ma ‘Manaus Verde’ 
e foi desenvolvido 
pela Semmas

A Prefeitura de Ma-
naus lançou um 
aplicativo que tem 
o objetivo de ge-

renciar as ações do Plano 
Municipal de Arborização 
“Manaus Verde”. O novo 
APP desenvolvido pela Se-
cretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabili-
dade (Semmas) foi apre-
sentado ao prefeito David 
Almeida durante o anún-
cio das novas metas de 
arborização para o biênio 
2023/2024, que ocorreu na 
quarta-feira, (3), na aveni-
da Constantino Nery, ao 
lado da Arena da Ama-
zônia, zona Centro-Oeste  
da capital.

O aplicativo, de uso ex-
clusivo dos colaboradores 
da Semmas, foi desenvol-
vido em parceria com a 
Subsecretaria de Tecnolo-
gia da Informação (Subti) 
da Secretaria Municipal de 
Finanças e Tecnologia da 
Informação (Semef).

De acordo com o secretário 
da Semmas, Antonio Stroski, 
o uso do app vai permitir que 
a prefeitura faça o inventá-
rio de toda a arborização 
da cidade, seja das árvores 
já existentes e aquelas que 
ainda serão plantadas.

“É mais uma ferramenta 
que estamos implantando 
para nos auxiliar durante as 
ações do ‘Manaus Verde’.  
Os técnicos vão registrar 
o local, a espécie e autor 
do plantio, tudo confirma-
do por meio dos registros 
fotográficos, realizando as-
sim o georreferenciamen-
to dos serviços realizados”, 
disse Stroski.

O diretor do departamen-

Prefeito de Manaus David Almeida acompanhou o registro de plantas para inventário

Buraco surge 
na Torquato 
Tapajós

FORÇA-TAREFA

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU), informa que 
uma cratera se abriu na 
avenida Torquato Tapajós, 
zona Norte da cidade, na 
tarde da quarta-feira, (3), 
no sentido bairro/Centro. 
Para solucionar o problema, 
uma força-tarefa foi monta-
da com equipes de agentes 
de trânsito para atuar na 
sinalização da via.

A cratera atingiu uma pis-
ta de recuo em frente a um 
supermercado. Os agentes 
de trânsito do IMMU bali-
zaram o trecho com cones 
e interditaram uma faixa no 
lado direito da via.

Cerca de 10 agentes estão 
na área para orientar os 
motoristas que circulam no 
local e dar apoio à Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 
(Seminf) nas obras de repa-
ro na via.

Sobre a via
A Avenida Torquato Ta-

pajós é uma via arterial 
localizada no município de 
Manaus, capital do estado 
do Amazonas.Inaugurada 
em 1965, é uma das maio-
res avenidas da cidade e da 
região Norte do Brasil, com 
mais de 12 km de extensão
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Ricardo Alban é eleito presidente da CNI
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Alban (esq) com An-
tônio Silva (Direita)

O empresário Ricar-
do Alban foi eleito nes-
ta quarta-feira (3) para 
um mandato de 4 anos 
à frente da Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI). Atual presidente da 
Federação das Indústrias 
do Estado da Bahia (FIEB), 
ele vai assumir a Presi-
dência da CNI no dia 31 
de outubro, quando se 
encerra o mandato do 
atual presidente, Rob-
son Braga de Andrade. A 
chapa de Alban foi elei-
ta por unanimidade e é 
composta por cinco vice-
-presidentes executivos. 
Os cinco eleitos para os 
cargos de vice-presidente 
executivo, na eleição re-
alizada na sede da CNI, 
em Brasília, representam 
as indústrias de cada uma 
das regiões do país. São 
eles: Josué Gomes da Sil-
va, presidente da Federa-
ção das Indústrias do Es-
tado de São Paulo (FIESP); 

INDÚSTRIA ‘PEDALANDO POR MANAUS’ 

Prefeitura construirá 
ciclovia na Ponta Negra 

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, ao lado do 
titular da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura 
(Seminf), Renato Júnior, 
assinou, na noite de on-
tem. 3, a ordem de serviço 
para construção de uma 
ciclovia de 3,6 quilômetros 
de extensão, na avenida 
Coronel Teixeira, no bairro 
Ponta Negra, zona Oeste. A 
obra representa um inves-
timento de R$ 4 milhões e 
vai atender as normas de 
trânsito, tendo duplo sen-
tido e vias segregadas do 
fluxo principal de veículos. 
 David Almeida explicou 
que a obra vai atender uma 
antiga demanda da popu-
lação, principalmente dos 
usuários de bicicleta que 
reclamavam da insegurança 
da atual ciclofaixa existente 
na avenida Coronel Teixeira. 
 “Esse projeto foi pensado 
para atender as necessida-
des das pessoas que gostam 
de praticar esportes nesta 

Ricardo Cavalcante, presi-
dente da Federação das 
Indústrias do Estado do 
Ceará (FIEC); Jamal Bit-
tar, presidente da Fede-
ração das Indústrias do 
Distrito Federal (FIBRA); 
Antonio Carlos Silva, 
presidente da Federação 

Uma nova ciclovia foi anunciada

das Indústrias do Estado 
do Amazonas (FIEAM); e 
Gilberto Petry, presidente 
da Federação das Indús-
trias do Estado do Rio 
Grande do Sul (FIERGS). 
O presidente da Federa-
ção das Indústrias do Esta-
do do Amazonas (FIEAM), 

região turística de Manaus. 
Vamos fazer uma ciclovia 
moderna, dentro dos parâ-
metros utilizados nos países 
em que a cultura do ciclismo 
é forte. 

“Esse é mais um compro-
misso de campanha que 
tiramos do papel e que 
será fundamental para a 
nossa cidade”, enfatizou Al-
meida, completando que a 
obra será muito importan-
te para garantir qualida-
de de vida à população. 

Manaus ganha aplicativo 
para impulsionar arborização

to de Geoprocessamento 
da Semmas, Cleber Da-
masceno, revelou que o 
novo programa irá servir 
de base para que a secre-
taria consiga atender os 
espaços urbanos que mais 
necessitem do processo  
de arborização.

“Esse aplicativo visa fa-
zer um inventário de toda 
a arborização de Manaus, 
tanto das árvores já exis-

tentes quanto das que a 
prefeitura implantará. Os 
analistas ambientais vão fa-
zer a catalogação por bair-
ros para estatísticas poste-
riores. Assim, teremos uma 
webmap que proporciona-
rá observar todo o trabalho 
realizado. Essas são infor-
mações importantes, para 
que possamos ver como 
está o processo de arbo-
rização na cidade e focar 

nas áreas menos atendidas 
para ter um êxito maior no 
serviço”, finalizou o diretor.

Como funciona?
Após o plantio, o analis-

ta ambiental da Semmas 
vai coletar informações re-
ferentes aquela árvore já 
existente ou daquela muda 
que foi plantada. Durante a 
coleta, o analista vai inserir 
o nome, espécie, se é nativa 

ou exótica, bairro, zona e 
ano que foi plantada.

“Todas essas informa-
ções vão para um banco 
de dados que já é georre-
ferenciado da arborização 
da cidade, onde é gerado 
um webmap. A partir des-
se levantamento de dados, 
com certeza vamos obter 
muitos resultados positi-
vos nas ações de arboriza-
ção”, concluiu Damasceno.

Antonio Carlos da Silva, é 
um dos vice-presidentes 
executivos na nova dire-
toria da CNI, assim como 
Josué Christiano Gomes 
da Silva, José Ricardo 
Montenegro Cavalcante, 
Jamal Jorge Bittar e Gil-
berto Porcello Petry.

Ricardo Alban é leito novo 
presidente da CNI e Antônio 
Silva um dos vices

CNI
Buraco surge na avenida 
Torquato Tapajós. Prefeitura 
já trabalha no local

FORÇA TAREFA

   Manaus, quinta-feira 4 de maio de 20232
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Buraco surgiu no sentido bairro centro
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Exploração ilegal de madeira 
O Ibama aplicou R$ 56,8 milhões em multas ao longo das 

últimas semanas contra um esquema que fraudava a origem 
de madeira extraída ilegalmente.Um total de 106 mil m³ de 
madeira foram bloqueados – segundo o instituto, o valor 
estimado desse material é de R$ 3 milhões e seriam neces-
sários 5 mil caminhões para transportar essa quantidade de 
carga. As ações fazem parte da operação Metaverso, que 
vem sendo conduzida pelo Ibama desde janeiro.

Autonomia para CBA
O Centro de Bionegócios da Amazônia (CBA) ganhou 

autonomia e deixou de ser vinculado à Suframa. Pres-
tigiada pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva, a so-
lenidade que instituiu personalidade jurídica  ao órgão 
aconteceu ontem em Brasília, O CBA será gerido pela 
Fundação Universitas de Estudos Amazônicos (FUEA) e 
poderá captar recursos públicos e privados.

A Favor

Contra

 Ciclovia na Ponta Negra
 O prefeito de Manaus, 

David Almeida, assinou on-
tem a ordem de serviços 
para o início das obras de 
implantação de ciclovia na 
avenida Coronel Teixeira, 
no bairro Ponta Negra. 

Projeto
 O projeto prevê a cons-

trução de 3,6 quilômetros 
de percurso. O investimen-
to na obra é de R$ 4 mi-
lhões. A via terá sinalização 
e iluminação em LED e será 
instaurada na avenida Co-
ronel Teixeira, passará por 
dentro do passeio próximo 
aos quartéis até chegar à 
praia da Ponta Negra.

Nova escola na ZL
O prefeito de Manaus, 

David Almeida, reinaugu-
rou ontem a escola muni-
cipal Professora Francisca 
Pergentina da Silva, , que 
estava há dez anos sem re-
formas. Esta é a sexta escola 
entregue totalmente refor-
mada pela atual gestão, no 
bairro Zumbi, zona Leste. 

Manaus Verde
A Prefeitura de Manaus 

lançou ontem um aplicati-
vo que tem o objetivo de 
gerenciar as ações do Plano 
Municipal de Arborização 
“Manaus Verde”.

 Novo APP
O novo APP desenvolvido 

pela Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade (Semmas) 
foi apresentado ao pre-
feito David Almeida du-
rante o anúncio das novas 
metas de arborização para 
o biênio 2023/2024, que  
ocorreu ontem

Gastos com limpeza 
O prefeito de Manaus, 

David Almeida, afirmou 
ontem, que a cidade vai 
gastar, no decorrer de 2023, 
meio bilhão de reais para 
recolher todo o lixo jogado 
em Manaus. 

“Essa cidade vai gastar 
neste ano mais de R$ 500 
milhões só para recolher 
lixo. É meio bilhão de reais 
para recolher lixo. Precisa-
mos tomar consciência de 
reduzir e dar a destinação 
correta ao lixo para que a 
gente possa ter recursos 

necessários para investir 
em outras áreas e termos 
a preservação dos nossos 
mananciais”, discursou o 
prefeito.

Prática abusiva
O titular da 2.ª Vara do 

Juizado Especial Cível, juiz 
Luiz Márcio Nascimento 
Albuquerque, condenou 
uma companhia aérea a 
restituir o valor de R$ 564 
que havia sido cobrado in-
devidamente de um cliente 
pela marcação de assentos 
em um voo comercial. 

Petróleo na Foz do Ama-
zonas

Analistas ambientais do 
Instituto Brasileiro do Meio 
(Ibama) assinaram um pa-
recer técnico pedindo a 
rejeição e o arquivamento 
do processo de licencia-
mento ambiental feito pela 
Petrobras para a explora-
ção de petróleo na bacia 
Foz do Amazonas, locali-
zada na Margem Equatorial 
brasileira, entre os estados 
do Amapá e Pará.  Para o 
Ibama, a atividade pode 
causar impacto negativo 
na região.

Fast Clube classificado
Em partida realizada 

ontem no Estádio Ismael 
Benigno. em Manaus, em 
segundo jogo das oitavas 
de final da Copa do Brasil 
Sub-17, o Fast Clube ven-
ceu por 3 a 1 o time do 
Andirá (AC). Com o  placar o 
time está classificado para 
as quartas de final.

Brusque derrota AM
Em noite de estreia, o 

Amazonas, jogando fora de 
casa, acabou sendo derro-
tado ontem pelo Brusque 
em duelo pela primeira 
rodada da Série C.

O Amazonas enfrenta no 
próximo sábado (6), o Amé-
rica-RN, às 15h, no estádio 
Carlos Zamith. 

Taxa de juros
O Comitê de Política Mo-

netária (Copom) do Banco 
Central decidiu manter a 
taxa básica da economia 
(Selic) em 13,75% ao ano 
pela 6ª reunião consecu-
tiva, conforme o espera-
do pelo mercado. Além 
disso, manteve o mesmo 

tom duro do comunicado 
anterior, deixando a porta 
aberta para eventual alta 
dos juros. 

Lula na coroação do Rei 
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) embar-
ca na noite de hoje para 
o Reino Unido, onde vai 
acompanhar a cerimônia de 
coroação do Rei Charles III 
no próximo sábado (5/4).

 
Encontros
Lula se encontrará com o 

monarca, na tarde de sexta-
-feira (5), em uma recepção 
para os chefes de estado 
presentes à coroação. Pou-
co antes da recepção, Lula 
terá um encontro bilateral 
com o primeiro-ministro 
inglês, Rishi Sunak, com 
quem o governo brasileiro 
espera discutir temas liga-
dos à transição energética 
e a questão climática.

Amom na sede da ONU
Em missão oficial pela 

Câmara dos Deputados, o 
deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania-AM) 
esteve na sede da Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU), ontem, em Viena, na 
Áustria, para discutir inicia-
tivas e acordos para o com-
bate ao tráfico humano e 
exploração de mão de obra 
em municípios no interior  
do Amazonas. 

Na capital austríaca, o 
parlamentar também par-
ticipou de agendas oficiais 
junto ao governador do 
Amazonas, Wilson Lima, e 
o secretário de Estado de 
Meio Ambiente, Eduardo 
Taveira, com a ministra de 
Meio Ambiente da Áustria, 
Leonore Gewessler.

Interdição de via 
Os motoristas que trafe-

gam na avenida Ephigênio 
Salles no horário noturno 
devem ficar atentos à inter-
dição parcial de uma faixa 
no sentido Centro e outra 
faixa no sentido bairro pró-
ximo ao Tribunal de Contas 
do Estado (TCE).

A interdição das faixas 
realizada pela Prefeitura de 
Manaus, por meio do Insti-
tuto Municipal de Mobili-
dade Urbana (IMMU), inicia 
a partir desta quinta-feira, 

4/5, e irão prosseguir até o 
dia 31/5, à noite. A inter-
dição será necessária para 
a requalificação viária e a 
implantação de passarela.

Cheia no Amazonas 
O Amazonas tem 14 muni-

cípios em situação de aler-
ta por conta da cheia dos 
rios, de acordo com relatório 
mais recente da Defesa Civil, 
divulgado ontem (3). 

Situação de emergência
Até o momento, a única 

cidade que apresenta situ-
ação de emergência é Boca 
do Acre (a 1.028 quilôme-
tros de Manaus), que foi 
decretada no dia 4 de abril, 
devido às cheias dos rios 
Acre e Purus, que afetam 
mais de 500 famílias.

Volta da Poliomielite
A sétima edição do Inter-

national Symposium on Im-
munobiologicals (ISI), aberta 
nesta terça-feira (2), alerta 
para o risco alto da volta da 
poliomielite ao Brasil.  

Em um dos debates do dia, 
pesquisadores apontaram 
a baixa cobertura vacinal 
como principal motivo de 
preocupação com a parali-
sia infantil, como a doença 
também é conhecida. 

Marco do Saneamento
O plenário da Câmara dos 

Deputados aprovou em ses-
são nesta quarta-feira, 3, re-
querimento de urgência para 
a análise do projeto de decre-
to legislativo (PDL) que sus-
pende a regulamentação do 
Marco Legal do Saneamento 
Básico. O PDL foi colocado 
em pauta de última hora 
a pedido do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
sem aviso prévio ao governo.

Gabinete do Ódio
A Polícia Federal infor-

mou ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) que a orga-
nização criminosa criada 
para inserir dados falsos 
de vacinação no sistema 
do Ministério da Saúde tem 
ligação com o chamado 
gabinete do ódio. Entre 
os beneficiados pelo es-
quema, de acordo com os 
investigadores, estão o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) e o tenente-coronel 
Mauro Cid.

Holofote

Sempre que se fala de 
Amazônia, um dos pontos 
mais levantados é sobre 
as potencialidades econô-
micas da nossa biodiversi-
dade e como mesmo tão 
vastas são mal aproveita-
das por falta de recursos e 
infraestrutura. Isso porque, 
sem investimento maciço 
em ciência e tecnologia, 
não há como tornar esse 
imenso potencial em me-
lhorias para a humanidade. 
Quanto a isso, um passo 
importantíssimo foi dado. 
Após mais de vinte anos, 

o governo federal atendeu 
uma antiga demanda do 
povo da Amazônia. Foi as-
sinado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, nesta 
quarta-feira (03/05/2023), 
o Decreto Presidencial que 
qualifica a Organização So-
cial (OS) responsável pela 
gestão do agora denomi-
nado Centro de Bionegó-
cios da Amazônia (CBA). 
Mas talvez a melhor notícia 
é que esse empreendimen-
to atuará com autonomia, 
tendo sua própria perso-
nalidade jurídica, deixando 

de ser veiculado à Superin-
tendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa). Nada 
mais justo. Se sempre de-
fendemos modelos alter-
nativos ao polo industrial, 
nada mais lógico que ele 
passe a caminhar por si só.  
No caso, ele será gerenciado 
por um consórcio liderado 
pela Fundação Universitas 
de Estudos Amazônicos 
(Fuea), em conjunto com a 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) e o Insti-
tuto de Pesquisas Tecnoló-
gicas de São Paulo (IPT-SP). 

A partir de agora, o CBA tem 
condições de buscar recur-
sos próprios, inclusive no 
exterior, multiplicando seu 
orçamento e desenvolvendo 
tecnologias e novos negó-
cios a partir dos recursos 
naturais da Amazônia. Os 
investimentos públicos pre-
vistos para os próximos qua-
tro anos chegam a R$ 47,6 
milhões. As possibilidades 
são diversas e promissoras.

Agora é o momento de ar-
regaçar as mangas e ir à luta. 
E essa transformação chega 
no momento mais propício 

possível, quando um novo 
governo se compromete a 
ouvir a comunidade inter-
nacional sobre a importância 
da preservação ambiental, 
ao mesmo tempo em que o 
planeta se mostra disposto a 
investir nas potencialidades 
da Amazônia. Esse é, sem 
dúvida nenhuma, um dia his-
tórico. Vida longa ao CBA!

CBA representa marco para sustentabilidade

Artigo

Nelson é economista, empresário e 
presidente do Sindicato da Indústria 
Metalúrgica, Metalomecânica e de Mat. 
Elétricos de Manaus, Conselheiro do 
CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades Muitas pessoas não pro-
curam um especialista por 
medo de julgamento

David Almeida destacou 
que os alunos e funcioná-
rios merecem um ambiente 
de qualidade

A doença não tem 
cura mas há acom-
panhamento médico

Guilherme Nery

Já foi, ou é afetado por cas-
pas na cabeça, sobrancelha, 
cantos do nariz, orelha ou 
tórax, e ficou com vergonha 

de procurar um especialista por 
receio de passar uma imagem 
de falta de higiene? Essa é a 
realidade de muitos brasileiros 
que banalizam a dermatite se-
borreica e deixam alguns casos 
se agravarem. Aliás, a condição 
é uma inflamação e não há 
estudos que comprovem sua 
relação com a higiene.

De acordo com uma estima-
tiva da Sociedade Brasileira de 
Dermatologia, aproximadamen-
te 40% da população mundial 
já teve ou tem caspa, que é 
uma forma mais branda de  
dermatite seborreica. 

O Vanguarda do Norte con-
versou com o dermatologista 
Diego Pereira, especialista em 
dermatologia capilar, para des-
mitificar algumas suposições 
sobre a inflamação e comentar 
sobre suas causas, tratamentos 
e algumas especificidades. “Aqui 
em Manaus é muito recorrente 
a procura no consultório para 
tratar a dermatite, seja no rosto 
ou no próprio couro cabeludo. 
Mas aí, possuem alguns fatores 
que podem explicar o fato”, afir-
mou o médico.

O que é? 
A dermatite seborreica é uma 

condição inflamatória crônica da 
pele e afeta principalmente áreas 
como o couro cabeludo, so-
brancelhas e cantos do nariz, e 
pode causar vermelhidão e des-
camação.  Diego Pereira ressalta 

A dermatite seborreica é uma condição inflamatória crônica da pele e afeta principalmente os homens
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Cerca de 40% da população mundial 
já teve ou tem caspa, diz pesquisa

a importância da pessoa saber 
reconhecer a situação e procurar 
um especialista o mais rápido 
possível, antes que o caso possa 
se agravar. “Apesar das pes-
quisas científicas, a causa exata 
ainda é desconhecida, então é 
necessário analisar cada caso 
para achar a melhor solução 
possível”, explica.

Sabe-se que a doença pode 
surgir por fatores genéticos ou 
externos, como alergia, estresse 
emocional e excesso de ole-
osidade no corpo.  “O calor 
pode piorar. Devido ao calor 
amazonense, as pessoas ten-
dem a suar mais, dessa forma, 
a oleosidade aumenta, o que 
acaba aumentando os casos. Por 
isso também é recomendado 

com dermatite pelos utensílios. 
Outro mito forte e ressaltado 
que é falso, é que a presença 
de descamações está ligada à 
falta de higiene, no entanto, já 
é comprovado que mesmo com 
os cabelos lavados, é possível ter 
a presença de sebo. O certo é 
fazer uso de produtos capilares 
específicos recomendados pelo 
médico especialista”, diz.

“É mito também que cortar ou 
raspar cabelos leva à cura, pois 
é comprovado que não existe 
relação do tamanho do cabelo 
com a doença. É verdade que a 
dermatite seborreica pode levar 
à queda de cabelo, pois segundo 
estudos, 72% das pessoas com a 
doença apresentam algum nível 
de queda, porém, pode ser tra-
tada”, revela a médica.

É verdade, ainda, que há do-
enças que facilitam a presença, 
como diabetes, AIDS, distúrbios 
neurológicos (como mal de Pa-
rkinson e epilepsia) e obesidade, 
entre outras, predispõem o in-
divíduo a desenvolver a doença. 
Os homens costumam ser os 
mais afetados, devido ao fato 
de que a relação hormonal tem 
influência das glândulas sebáce-
as, o que gera maior produção 
de sebo.

Tratamento
Apesar do desconforto, exis-

tem tratamentos que podem 
ajudar a controlar os sintomas, 
incluindo o uso de xampus an-
tifúngicos e corticoides tópicos.

Por não ter uma causa de-
finida, a prevenção da doen-
ça também é relativa. O mais 
adequado é usar produtos ca-
pilares específicos para evitar 
o aparecimento de cascas; não 
tomar banhos quentes e evitar 
estresses diários.

No entanto, sempre é reco-
mendável consultar algum mé-
dico especialista.

INFLAMAÇÃO INAUGURAÇÃO

evitar tomar banhos quentes, 
pois pode piorar o caso”, afirma 
o dermatologista.

A presença do fungo Pityros-
porum ovale também pode 
contribuir para a doença. Em 
bebês, a dermatite seborreica é 
conhecida como crosta láctea e 
se manifesta como cascas ama-
relas ou marrons. Essa condição 
é temporária e inofensiva.

Tratamento tardio
A caspa é uma forma da der-

matite se manifestar e muitas 
pessoas decidem não procurar 
um médico para fazer o uso 
correto de um shampoo ou 
condicionador específico, por 
medo de serem julgadas, como 
o caso do administrador João 

Pedro Soares, 23, que percebeu 
a inflamação aos 18 anos e não 
procurou um especialista. “Eu 
estava no fim do ensino médio 
quando percebi que surgiram 
muitas caspas no meu cabelo, 
pensei que fosse o shampoo 
que eu estava usando e troquei 
de imediato, mas vi que só foi 
piorando”, disse o jovem, hoje já 
em tratamento. Com a demora 
do tratamento, o estudante já 
estava em um estágio em que 
a dermatite estava deixando seu 
couro cabeludo avermelhado, 
ao ponto de sangrar ao coçar. 

Após o estágio avançado, 
João decidiu ir ao dermatolo-
gista e descobriu que devido 
ao estresse diário do último ano 
do ensino médio e a falta de 

sono, sua dermatite seborreica 
foi exposta, sendo percebida por 
outros ao seu redor.

Mitos e Verdades
Maura Simões Bressan, mé-

dica do Serviço de Dermato-
logia da Universidade Estadual 
de Campinas (Unicamp) já fez 
uma palestra sobre os mitos e 
verdades sobre a doença. Entre 
eles, ela explica: 

“Um dos maiores mitos que 
contam é que a dermatite se-
borreica é contagiosa. Mas não 
é o caso, pois a inflamação está 
ligada apenas ao portador e 
não é transmitida por contato 
ou por objetos de uso pessoal. 
Ou seja, não há risco de ir ao 
salão de beleza e ser infectado 

A unidade escolar atende cerca de 1.050 alunos 

Escola municipal é reinaugurada pela Prefeitura 
de Manaus após 39 anos sem reformas

A espera da população 
do bairro São José Operá-
rio, localizado na zona Les-
te da capital, acabou. Após 
39 anos, a escola municipal 
Carolina Perolina Raimun-
da Almeida foi totalmente 
revitalizada pela Prefeitu-
ra de Manaus. Na tarde 
de ontem (03),o  prefeito 
David Almeida realizou a 
reinauguração da unidade 
de ensino.

“Alunos, estamos rea-
lizando a reforma deste 
espaço para garantir que 
vocês tenham um ambien-
te preparado para o apren-
dizado. Vocês merecem 
essa valorização e todo o 
apoio da prefeitura. Tenho 
certeza que daqui irão sair 
os próximos governantes, 
advogados, médicos da 
nossa cidade. Se dediquem 
e sonhem alto, porque eu 
conheço e vivi a mesma 
realidade que vocês. Eu 
saí de uma comunidade e 
virei prefeito de Manaus. 
Através da educação, vo-
cês também podem conse-

EDUCAÇÃO DE QUALIDADE

guir essa transformação de 
vida”, enfatizou Almeida.

A unidade escolar aten-
de cerca de 1.050 estudan-
tes do 6° ao 9° dos Anos 

Finais e da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA). O 
local recebeu ainda uma 
ampliação do Bloco C 
Anexo, cedido pela escola 
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municipal Leonor Uchoa e 
do auditório; além de de-
pósito de gás, ampliação 
da cozinha com bancadas, 
coifa balcão “passa-pas-

sa”, depósito de alimen-
tos, rampa de acesso para 
Pessoas com Deficiência 
(PcDs) e palco.

A secretária municipal 

de Educação, professora 
Dulce Almeida, revelou 
que se sente privilegiada 
por ter a oportunidade de 
contribuir para melhorar 
as condições desta tra-
dicional escola da cidade 
de Manaus. “Conheço essa 
escola desde a época em 
que ela servia de base para 
cursos de capacitação para 
professores. Assim, fico fe-
liz em fazer parte desta 
gestão que está mudando 
a história da educação de  
Manaus”, afirmou.

A unidade de ensino 
possui Centro de Tecno-
logias Educacionais (CTE), 
15 salas de aula, salas 
de recurso, dos profes-
sores e de leitura, além 
da secretaria. O prédio 
escolar contou ainda com 
a troca dos aparelhos de 
ar-condicionado, louças 
sanitárias, instalação de 
proteção contra descar-
gas atmosféricas e de sis-
tema de monitoramento, 
melhoria de proteção 
de segurança e elevação  
dos muros. 

DHYEIZO LEMOS



Motorista ‘batizava’ bebida 
e roubava passageiros

Da redação

O motorista de aplicativo 
identificado como Ernan-
do Araújo Albuquerque, 
36, por dopar passageiros 
para roubar objetos pesso-
ais durante corridas, além 
de praticar roubos nas 
residências das vítimas. A 
prisão aconteceu durante 
uma abordagem policial no 
bairro Tarumã, Zona Oeste 
de Manaus, nesta quarta-
-feira (3).

De acordo com o dele-
gado Torquato Mozer, tí-
tular do 11º Distrito Inte-
rativo de Polícia (DIP), o 
autor do crime aproveita-
va as corridas para ana-
lisar a vida das vítimas e, 
posteriormente, roubar as  
suas residências.

“Planejando consumar o 
crime, Ernando conversava 
com as vítimas durante as 
corridas, a fim de descobrir 
como funcionava a rotina 
delas, bem como se mora-
vam ou não sozinhas. Par-
tindo desta premissa e sa-
bendo onde elas residiam, 
ele retornava ao local e 
subtraia os bens materiais 
dos imóveis”, disse.

Durante as corridas, o sus-
peito chegava a oferecer 
bebida “batizada” para os 
passageiros e, após as víti-
mas desmaiarem, aprovei-
tava para furtar os objetos 
pessoais das vítimas.

“Desacordadas, o moto-
rista aproveitava para furtar 
os objetos pessoais das víti-
mas”, explicou Mozer.

Conforme o titular, a 
partir das denúncias acer-
ca desses roubos, foi ins-
taurado um Inquérito Poli-
cial (IP) e as investigações  
foram iniciadas.

“O suspeito foi localizado 
no momento em que fazia 
um trajeto na região do 
bairro Tarumã, quando foi 
dado cumprimento ao man-
dado de prisão temporária 
em seu nome”, falou.

Procedimentos
Ernando responderá por 

roubo e ficará à disposição 
do Poder Judiciário.

Motorista foge após aci-
dente fatal

Um acidente fatal entre 
uma motocicleta e um ca-
minhão deixou um homem 
morto no final da tarde des-
ta quarta-feira (03). A vítima, 

O autor do crime 
aproveitava as cor-
ridas para analisar a 
vida das vítimas

Jonilson Costa da Silva, de 
69 anos, era entregador 
de uma distribuidora de 
gás e transitava pela rua 
Palmeiras do Miriti, no 
bairro Nova Vitória, zona 
Leste de Manaus, quando 
colidiu a motocicleta con-
tra um caminhão.

Segundo policiais milita-
res da 4ª Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom), 
o condutor do caminhão 
tentava fazer uma manobra 
proibida na rua, momento 
em que a colisão aconte-
ceu. Ainda de acordo com 
a polícia, o motorista do 
caminhão fugiu sem prestar 
socorro à vítima.

O motorista se aproveitava e dopava 
as vítimas com bebida batizada

Um homem, identificado 
apenas como Paulo, contou 
o que viu no momento em 
que que fato aconteceu.

“Esse motociclista estava 
numa velocidade entre 70 
e 80 Km/k. Mas o mo-
torista do caminhão ten-
tava fazer uma manobra 
que é proibida no trânsito 
e que resultou na morte  
desse senhor”,

relatou a testemunha.
Familiares estiveram no 

local e choravam a morte 
do idoso. Eles aguardavam 
o Instituto Médico Legal 
(IML) para a remoção do 
corpo. A família também 
deve ser encaminhada à 
uma delegacia de polícia 
para registrar boletim de 
ocorrência contra o moto-
rista do caminhão.

Preso por 
descumprir 
medida 
protetiva

ESTUPRO DE 
VULNERÁVEL

Um idoso de 69 anos foi 
preso ontem (03), por des-
cumprimento de medida pro-
tetiva expedida em  fevereiro 
de 2023, em favor de sua neta 
de 13 anos. Ele foi preso no 
bairro São José Operário, zona 
Leste de Manaus. De acordo 
com a Delegacia Especiali-
zada em Proteção à Criança 
e ao Adolescente (Depca), o 
homem estuprou a menina 
em 2020, quando ela tinha 
11 anos.

No mesmo ano, a medi-
da protetiva foi deferida de-
terminando que ele não se 
aproximasse da vítima, embora 
morassem no mesmo terreno, 
conforme explicam os agentes 
de segurança pública. “A or-
dem judicial determinava que 
o autor não se aproximasse 
da menina, entretanto, mesmo 
após a medida, ele continuava 
a procurá-la. Eles moravam 
em casas diferentes, mas no 
mesmo terreno. Além de ele 
não sair da propriedade, con-
tinuava oferecendo dinheiro 
para que a vítima o deixasse 
consumar os atos libidinosos”, 
disseram os policiais.

Segundo os policiais civis, o 
descumprimento foi denun-
ciado pela própria vítima e 
por sua representante legal, 
ocasião em que as investiga-
ções foram iniciadas e foi soli-
citado à Justiça o mandado de 
prisão preventiva em desfavor 
do autor.

Ele responderá por descum-
primento de medida prote-
tiva e ficará à disposição do  
Poder Judiciário.

A prisão faz parte da Ope-
ração Caminhos Seguros, de-
flagrada nacionalmente pelo 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP), por meio 
da Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública (Senasp), em 
parceria com o Ministério dos 
Direitos Humanos e da Cidada-
nia (MDHC), para combater a 
exploração sexual de crianças 
e adolescentes.

O motorista do caminhão fugiu

DIVULGAÇÃO
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Membro de facção criminosa é preso 
após ser dedurado

DIVULGAÇÃO

Cadu Rocha

Um homem, não iden-
tificado, membro da fac-
ção criminosa Comando 
Vermelho (CV), foi preso 
com drogas, uma arma de 
fogo e um fuzil falso, na 
madrugada desta quarta-
-feira (03), no bairro Jor-
ge Teixeira, zona Leste  
de Manaus.

Segundo informações 
da Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
da 30ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom), 
durante o patrulhamento 
na área, os policiais abor-
daram um carro preto, 
modelo Onix. Neste mo-
mento, identificaram que 
o passageiro estava com 
cocaína, do tipo oxi. Ao 
ser questionado, o homem 
informou o paradeiro do 
traficante com quem havia 
comprado a droga.

No relato, o informante 
disse que teria pego a dro-
ga no bairro Novo Aleixo, 

ARMAS E DROGASFURTO QUALIFICADO

Preso por furtar cerca de 
R$ 257 mil em mercadorias

Lionaldo da Silva Magalhães, 
34, foi preso por furto qualificado 
de cerca de R$ 257 mil reais em 
mercadorias, ontem (03). Segun-
do a Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do 11º Dis-
trito Interativo de Polícia (DIP), o 
crime ocorreu no dia 28 de julho 
de 2022, na Estrada da Hospe-
daria, bairro Colônia Oliveira Ma-
chado, zona Sul.  Ele responderá 
por furto qualificado e ficará à 
disposição do Poder Judiciário.

De acordo com o delega-
do Torquato Mozer, titular da 
unidade policial, o homem fa-
zia parte de um grupo crimi-
noso envolvido em um furto 

momento que os policiais 
se deslocaram para o local 
informado. Ao chegar lá, 
foram encontrados entor-
pecentes e duas réplicas de 
arma de fogo, sendo um 
fuzil e uma pistola.

O suspeito seria membro 

O homem fazia parte de um grupo criminoso

de uma facção criminosa 
e ambos foram encami-
nhados para a delegacia, 
porém, o passageiro que 
seria o primeiro abordado 
foi registrado apenas um 
Termo Circunstanciado de 
Ocorrência (TCO), que um 

de nove paletes de mercado-
rias, que estavam dentro de  
um contêiner. 

O prejuízo do furto está 
avaliado em, aproximada-
mente, R$ 257 mil reais. 
“Durante as investigações, foram 
levantadas as identificações de 
seis envolvidos na ação criminosa. 
Cinco deles já foram presos e es-
tava restando apenas Lionaldo da 
Silva, que se encontrava foragido 
desde o ocorrido”, disse.

Conforme o delegado, com 
base nas provas geradas pelas 
investigações, foi representada 
à Justiça pela prisão preventiva 
do suspeito.

registro de uma infração de 
menor potencial ofensivo.

Já o suspeito, membro 
de organização crimino-
sa, foi apresentado no 14° 
Distrito Integrado de Polí-
cia (DIP), e responderá por 
tráfico de drogas.

O passageiro que comprou as drogas informou a localização do criminoso

REPRODUÇÃO



Política Assinaturua de decreto que 
concede personalidade jurí-
dica ao CBA representa uma 
vitória para a Amazônia 

DIA HISTÓRICO
Polícia Federal mira Bolsonaro em fau-
de de cartão de vacina e prende as-
sessores que contribuiram com a farsa

BOLSONARO ENCRENCADO

 O governador 
do Amazonas, em 
exercício, Tadeu de 
Souza, disse que o 
CBA sempre es-
teve no imaginá-
rio como possível 
solução e grande 
oportunidade da 
bioeconomia pros-
perar no Amazonas 
e na Amazônia

O presidente da 
República, Luiz 
Inácio Lula da 
Silva, realizou na 

manhã desta quarta-feira 
(3), no Palácio do Planal-
to, em Brasília (DF), um 
ato histórico envolvendo 
o futuro da Amazônia e de 
suas políticas de desen-
volvimento sustentável: a 
assinatura do decreto de 
qualificação da Organiza-
ção Social (OS) que irá 
gerir o novo Centro de 
Bionegócios da Amazô-
nia (CBA). A solenidade 
foi prestigiada pelo vice-
-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviço 
(MDIC), Geraldo Alckmin, 
pelo governador do Ama-
zonas, em exercício, Tadeu 
de Souza, pelo superin-
tendente da Suframa, Bos-
co Saraiva, e pelo senador 
Omar Aziz (PSD-AM), en-
tre outras autoridades.

A assinatura do decreto 
ratifica o resultado do cha-
mamento público realizado 
pelo governo federal em 
2022 que teve como ven-
cedor o consórcio formado 
pela Fundação Universitas 
de Estudos Amazônicos 
(FUEA), ligada à Universida-

Em ato histórico Lula assinou decreto que envolve futuro da Amazônia com políticas de desenvolvimento sustentável 

Investigações apontam que Bolsonaro contribuiu com a fraude

Lula assina decreto que impulsiona 
o Centro de Bionegócios da Amazônia 

de do Estado do Amazonas 
(UEA), e pelo Instituto de 
Pesquisas Tecnológicas de 
São Paulo (IPT-SP). Conjun-
tamente, essas instituições 
privadas sem fins lucrativos 
terão, a partir de agora, a 
função de promover a ges-
tão do CBA e impulsioná-lo 
em sua missão de contribuir 
com o desenvolvimento da 
bioeconomia na Amazônia, 
integrando Instituições de 
Ciência e Tecnologia (ICTs), 
incubadoras, aceleradoras 
e empresas de base tecno-
lógica que tenham experti-
se em áreas específicas para 
a execução de projetos de 
pesquisa, desenvolvimento 
e inovação.

A definição da persona-
lidade jurídica e do novo 
modelo de gestão do CBA 
era aguardada há mais de 
duas décadas e vista como 
passo essencial para posi-
cionar efetivamente o ór-

gão como centro de inteli-
gência, apoio e fomento às 
iniciativas que promovam 
o aproveitamento econô-
mico, racional e sustentá-
vel da biodiversidade da 
região amazônica, atuan-
do de forma coordenada 
e concomitante com as 
demais políticas de desen-
volvimento capitaneadas 
pelo governo Federal para 
a Zona Franca de Manaus

Durante a solenidade, 
o vice-presidente e mi-
nistro do MDIC, Geraldo 
Alckmin, afirmou que o 
próximo passo após a as-
sinatura do decreto será 
efetivar o contrato de 
gestão entre o MDIC e a 
Organização Social com 
metas, objetivos e resul-
tados para trabalho em 
conjunto com diversos mi-
nistérios do governo fede-
ral, governos estaduais e 
municipais, universidades 

e, principalmente, a inicia-
tiva privada. “Com isso po-
deremos criar empregos, 
fomentar empresas, agre-
gar valor e transformar a 
grande farmácia que é a 
biodiversidade amazôni-
ca em produtos, serviços 
e investimentos. É fantás-
tico o potencial nas áre-
as farmacêutica, química, 
cosmética e alimentícia. 
O presidente Lula sempre 
foi conhecido por ser um 
grande líder do ABC, agora 
será conhecido como pre-
sidente do CBA, o Centro 
de Bionegócios da Ama-
zônia”, afirmou Alckmin.

O governador do Ama-
zonas, em exercício, Ta-
deu de Souza, disse que 
o CBA sempre esteve no 
imaginário como possível 
solução e grande oportu-
nidade da bioeconomia 
prosperar no Amazonas 
e na Amazônia. “Hoje o 

decreto, depois de anos 
de espera, aponta uma 
virada de página, qua-
lificando a organização 
social e reunindo atores 
locais, como universida-
de, governo, e com toda a 
estrutura burocrática dos 
servidores da Suframa, 
que muito se empenha-
ram para que esses en-
traves fossem superados, 
setores produtivos e a 
sociedade civil organiza-
da”, afirmou o dirigente.

O superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva, disse 
estar muito feliz pelo ato 
assinado pelo presidente 
Lula e afirmou que, agora, 
começa uma nova fase na 
história da pesquisa em 
biotecnologia na Amazô-
nia. “Vai existir um antes e 
depois da criação da OS que 
dá personalidade jurídica 
ao CBA. Entendo que agora 
o Centro vai ter condições 
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DIVULGAÇÃO

STF tira sigilo de operação de fraude em cartão de vacina de Bolsonaro

DIVULGAÇÃO
Agência Brasil

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), retirou, na tarde 
desta quarta-feira (3), o sigilo 
das investigações do inquérito 
que levou à apreensão do apa-
relho celular do ex-presidente 
Jair Bolsonaro e à prisão do co-
ronel Mauro Barbosa Cid, ex-aju-
dante de ordens na Presidência  
da República.

De acordo com o relato da 
Polícia Federal (PF) na Operação 
Venire, Cid articulou a emissão 
de cartões falsos de vacinação 
para covid-19. Primeiro para 
sua esposa, Gabriela Santiago 
Cid, e suas duas filhas, e depois 
para Bolsonaro e sua filha menor 
de idade. Em depoimento nes-
ta quarta-feira, ele ficou calado 
diante dos policiais.

As investigações tiveram como 
base as quebras de sigilo telemá-
tico e telefônico de Cid no âmbito 
de um outro inquérito, que trata 
de uma live na qual Bolsonaro 
associou, sem provas, a vacina 
contra covid-19 à contaminação 
por Aids.

JUSTIÇA

A PF teve assim acesso aos 
dados armazenados por Cid em 
serviços de nuvem do Google 
e da Apple, o que deu im-
pulso às investigações. Foram 
anexados no processo ima-
gens de conversas de Cid com  
diversos envolvidos.

Ao todo, seis pessoas foram 
presas. Além de Cid, também 
foram detidos: o policial militar 
Max Guilherme; Sérgio Cordei-
ro, segurança de Bolsonaro; o 
sargento Luiz Marcos dos Reis; 
o ex-major do Exército Ailton 
Gonçalves Moraes Barros; e o 
secretário municipal de Governo 
de Duque de Caxias (RJ), João 
Carlos de Sousa Brecha.

Outras 16 pessoas foram alvo 
de busca e apreensão, incluindo 
o ex-presidente Jair Bolsonaro, 
que teve o celular apreendido. 
O celular de sua esposa, Mi-
chelle Bolsonaro, não foi levado  
pelos policiais

A Polícia Federal apontou 
indícios de que os envolvidos 
teriam cometido crimes como 
o de associação criminosa, falsi-
dade ideológica e corrupção de 
menores. A Procuradoria-Geral 

da República (PGR) foi contra 
a busca e apreensão na casa 
de Bolsonaro em Brasília, mas 
o ministro Alexandre de Mora-
es decidiu autorizá-la a pedido  
da PF.

“Não há qualquer indicação 
nos autos que conceda credibili-
dade à versão de que o ajudante 
de ordens do ex-Presidente da 
República JAIR MESSIAS BOLSO-
NARO pudesse ter comandado 
relevante operação criminosa, 
destinada diretamente ao en-
tão mandatário e sua filha L.F.B., 
sem, no mínimo, conhecimento 
e aquiescência daquele, circuns-
tância que somente poderá ser 
apurada mediante a realização 
da medida de busca e apreen-
são requerida pela autoridade 
policial”, escreveu Moraes.

A falsificação
Para realizar as fraudes, o ex-

-ajudante de ordens contou com 
o auxílio do sargento Luiz Marcos 
dos Reis, cujo sobrinho, o médico 
Farley Vinícius Alcântara, emitiu 
documento fraudado para Ga-
briela Cid a partir do município 
de Cabeceiras, em Goiás. Ele 
preencheu cartões de vacinação 

da Secretaria de Saúde de Goiás e 
assinou utilizando seu carimbo e 
número de registro no Conselho 
Federal de Medicina (CFM).

Ainda de acordo com as inves-
tigações, imagens dos cartões 
foram enviadas no formato PDF 
para o 2º Sargento Eduardo 
Crespo Alves, para que ele ten-
tasse inserir os dados no sistema 
do Ministério da Saúde a partir 
do Rio de Janeiro. O objeti-
vo seria permitir a emissão do 
certificado de vacinação contra 
covid-19 pelo aplicativo Conec-
teSUS. A tentativa só não deu 
certo porque os sistemas da 
Saúde acusaram que o lote da 
vacina supostamente aplicada 
não havia sido distribuído para 
o Rio de Janeiro, mas para Goiás. 
Cid, contudo, não desistiu. Ele 
acionou o advogado e militar 
da reserva Ailton Gonçalves Bar-
ros, que conseguiu a emissão 
de um cartão de vacinação no 
município fluminense de Duque 
de Caxias. Depois disso, os en-
volvidos conseguiram inserir os 
dados nos sistemas da Saúde, 
para que Bolsonaro pudesse 
viajar aos Estados Unidos.

plenas de espraiar ações 
de desenvolvimento por 
toda a Amazônia. O CBA 
representa, sem dúvidas, o 
nosso futuro, e o seu suces-
so será fundamental para 
alavancarmos a geração de 
emprego e renda em toda 
a nossa região com ativida-
des alinhadas plenamente 
às nossas potencialidades 
e vocações naturais, bem 
como em perfeita harmonia 
com o meio ambiente e 
práticas sustentáveis”, dis-
se Saraiva.

Histórico
Localizado no Distrito 

Industrial de Manaus, o 
Centro de Bionegócios 
da Amazônia conta com 
uma estrutura de 12.000 
metros quadrados que 
inclui 26 laboratórios, 
um núcleo de produção 
de extratos, uma planta 
piloto industrial e uma 
incubadora de empresas, 
entre outros equipamen-
tos e instalações. 

O Centro foi criado em 
2002, no âmbito do Pro-
grama Brasileiro de Eco-
logia Molecular para o 
Uso Sustentável da Bio-
diversidade (PROBEM), e, 
desde 2003, vem execu-
tando projetos e ações 
de pesquisa dependendo, 
principalmente, de recur-
sos encaminhados pela 
Suframa. A expectativa é 
de que agora o CBA conte 
com um modelo de ges-
tão próprio e personali-
zado às suas necessidades 
orçamentárias, de capital 
intelectual e de infraestru-
tura, o que representa não 
apenas o cumprimento de 
determinações de órgãos 
de controle, mas também 
o atendimento ao clamor 
histórico de entidades ci-
vis, acadêmicas, científi-
cas, empresariais e gover-
namentais da Amazônia.



ficiados pela exploração do 
potássio. Com essa aprovação 
para a exploração, milhares de 
empregos serão criados no 
estado do Amazonas”, afirmou  
o parlamentar.

Roberto Cidade recordou 
ainda que, durante a reunião 

do Conselho Administrativo 
da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), 
no final de março, o vice-pre-
sidente e ministro da Indústria 
e Comércio, Geraldo Alckmin 
disse que a mina “pode ser 
um dos maiores investimentos 

do país” e faria o Brasil deixar 
de importar 98% do potássio.

“O Governo Federal também 
compreende, dada a fala do 
vice-presidente Geraldo Al-
ckmin, sobre a importância 
da exploração do potássio 
para a geração de emprego 

Economia

Para o parlamentar a 
exploração trará uma  
diversificação econô-
mica 

O presidente da As-
sembleia Legislativa 
do Estado do Ama-
zonas (Aleam), depu-

tado estadual Roberto Cidade 
(UB), repercutiu, durante a ses-
são plenária de quarta-feira (3), 
a decisão do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região (TRF1), 
que suspendeu uma decisão li-
minar de primeira instância que 
proibia a emissão de licença 
ambiental para a exploração de 
potássio em Autazes (distante 
a 112 quilômetros de Manaus) 
sem autorização judicial. 

A decisão foi proferida pelo 
desembargador José Amilcar 
Machado e atende a um pe-
dido do Governo Federal, que 
alegou interferência do Poder 
Judiciário em questões admi-
nistrativas da União.

A exploração do potássio 
em Autazes como forma de 
diversificação de matrizes eco-
nômicas no Amazonas, além 
do modelo Zona Franca de 
Manaus (ZFM), foi tratado pelo 
presidente Roberto Cidade na 
semana passada, durante par-
ticipação na reunião do Parla-
mento Amazônico, em Belém.

“Nós temos um modelo 
econômico exitoso, que é a 
Zona Franca. No entanto, é 
consenso que é preciso di-
versificar as nossas matrizes 
econômicas e a exploração do 
potássio é uma dessas alter-
nativas. A autorização para a 
exploração é extremamente 
importante não apenas para 
o município de Autazes, mas 
para todos municípios do Es-
tado, principalmente os mais 
próximos, que serão bene-

Roberto Cidade é deputado estadual pelo União Brasil

Deputado Roberto Cidade defende 
exploração do potássio no Amazonas

e renda no Amazonas. Esse 
imbróglio existe desde 2016 
e, ao que tudo indica, agora 
deve avançar. Torcemos para 
que isso aconteça e que os 
investimentos comecem a  
chegar”, reforçou. 

De acordo com a Potássio 
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Amazonastur realiza 
workshop Bem Receber

A Empresa Estadual de Tu-
rismo do Amazonas (Amazo-
nastur) abriu inscrições gratuitas 
para o Workshop Bem Receber, 
que acontece na sexta-feira (05), 
no Careiro (distante 88 quilô-
metros de Manaus), a partir das 
10h, para prestadores de servi-
ços turísticos do município, que 
é destino de pesca esportiva e 
hotéis de floresta.

As inscrições são presenciais 
e devem ser realizadas na Sala 
do Empreendedor, na rua Airton 
Senna, S/N, no bairro Vista Ale-
gre, das 8h às 17h. É necessário 
apresentar RG, CPF e compro-
vante de residência. O Workshop 
acontecerá no Auditório Maria 
Darcle Albino de Oliveira, na 
rua 31 de maio, S/N, no bairro 
Vista Alegre.

A diretora do departamen-
to de programas e capacitação 
da Amazonastur, Sibelle Silva, 
explica que o Workshop visa, 
principalmente, a qualificação 
de prestadores de serviços nos 
municípios que fazem parte do 
Mapa de Turismo, como no caso 
do Careiro.

“Nosso foco é preparar os 
prestadores de serviços para a 

TURISMO

melhoria do atendimento para 
os grandes festejos do municí-
pio, como temporada de pes-
ca, cruzeiros, entre outros. É a 
qualificação para o atendimento 
ao cliente, seja visitante ou até 
mesmo o morador local, que 
também movimenta a econo-
mia”, comenta.

De acordo com a Amazonas-
tur, até julho, Humaitá, Rio Preto 
da Eva, São Sebastião do Uatumã 
e Tabatinga também serão be-
neficiados pelo workshop, pela 
primeira vez.

Evento acontece no Careiro

Janailton Falcão/Amazonastur

Divulgação

Isenção do ICMS para a compra de veículos novos para PCD’s 
Em abril fiz uma visita de 

cortesia para conversar so-
bre Educação Fiscal e Cam-
panha Nota Fiscal Amazo-
nense nas dependências de 
uma repartição pública, em 
Manaus. Lá pude constatar 
dúvidas acerca da legisla-
ção tributária para fins de 
aquisição de veículo novo 
com desconto por PCD’s, 
e reconhecer as dificulda-
des existentes no tocante 
à mobilidade na cidade de 
Manaus, onde um veículo 
para deslocamento não é 
luxo, mas de natureza pri-
mária para essas pessoas.

Dessa forma, aproveito 
este espaço para prestar 
breve esclarecimento so-
bre os incentivos ou bene-
fícios de natureza tributária 
que, de acordo com o art. 
14, da Lei complementar 
101/2000, são aquelas que 
implicam em renúncia de 
receitas e podem ser con-
cedidos por meio de anistia, 
remissão, subsídio, crédito 
presumido, concessão de 
isenção em caráter não ge-

ral, alteração de alíquota 
ou modificação de base de 
cálculo e outros benefícios.

No Amazonas, o principal 
tributo é o ICMS (Imposto 
sobre Operações relativas à 
Circulação de Mercadorias e 
sobre Prestações de Servi-
ços). Esse imposto está liga-
do ao processo de produção 
e comercialização de bens e 
alguns serviços. Assim, um 
produto que recebe o be-
nefício da isenção de ICMS, 
por exemplo, não estará 
sujeito ao pagamento dos 
valores incidentes sobre sua 
comercialização aos cofres 
públicos, e isso diminui o 
preço do bem ao consu-
midor final

Essa isenção do paga-
mento do ICMS pode ser 
dirigida diretamente à 
pessoa e/ou ao produto/
serviços. Hoje vamos falar 
sobre a isenção de ICMS 
para a aquisição de veículos 
novos por PCD’s. O convê-
nio ICMS 38/2012, altera-
do pelo convênio 50/2018, 
isenta as vendas internas e 

interestaduais de veículos 
novos quando adquiridos 
por pessoas portadoras 
de deficiência física, visual, 
mental severa ou profunda, 
ou autistas, diretamente ou 
por intermédio de seu re-
presentante legal.

Esse benefício se aplica 
a veículo automotor novo 
cujo preço de venda ao 
consumidor sugerido pelo 
fabricante, incluídos os tri-
butos incidentes, não seja 
superior a R$ 70.000,00 
(setenta mil reais). Como 
os carros subiram muito de 
preço, é fundamental que 
esse valor seja atualizado 
pelos meios que possam 
incluir um novo valor de 
referência na legislação 
para amparar essa parcela 
da população, até porque 
muitos modelos estão com 
valores estipulados a partir 
de R$ 90 mil.

Quando à solicitação, o 
direito a essa isenção deverá 
ser previamente reconheci-
do pela Secretaria de Estado 
da Fazenda, mediante re-

querimento instruído com 
o laudo pericial e os demais 
comprovantes e declara-
ções elencadas no Convê-
nio ICMS 38/2012. E toda 
a documentação necessária 
para obter a isenção está 
informada no endereço ele-
trônico http://www.sefaz.
am.gov.br/smIcmsVeiculo-
Novo.asp

É importante destacar que 
o adquirente deverá reco-
lher o imposto, com atuali-
zação monetária e acrésci-
mos legais, a contar da data 
da aquisição constante no 
documento fiscal de ven-
da, nas seguintes situações: 
transmissão do veículo, a 
qualquer título, dentro do 
prazo de 02 (dois) anos a 
partir da data da aquisi-
ção, a pessoa que não faça 
jus ao mesmo tratamento 
fiscal, ou modificação das 
características do veículo 
para lhe retirar o caráter 
de especialmente adaptado 
e emprego do veículo em 
finalidade que não seja a 
que justificou a isenção.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva

do Brasil, empresa exploradora 
do mineral no Amazonas, a 
perspectiva é de implantar, até 
2026, um projeto de explora-
ção do fertilizante com inves-
timentos de US$ 2,5 bilhões e 
deve gerar, em média, 2,6 mil 
postos de trabalho diretos por 
ano, fora os indiretos, duran-
te a fase de construção dos 
poços de acesso ao minério e 
da planta de beneficiamento. 
Já na fase de operação serão 
criados 1,3 mil postos de traba-
lho diretos e 16,9 mil indiretos. 

CBA: personalidade jurí-
dica

O presidente da Aleam fa-
lou ainda sobre a assinatura 
do Decreto Presidencial que 
estabelece a personalidade ju-
rídica própria do agora Centro 
de Bionegócios da Amazônia 
(CBA), que deixa de ser vincula-
do à Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa) e 
passa a ser gerido pelo con-
sórcio liderado pela Fundação 
Universitas de Estudos Amazô-
nicos (Fuea), em conjunto com 
a Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) e o Instituto 
de Pesquisas Tecnológicas de 
São Paulo (IPT-SP). 

“Tínhamos com o CBA, da 
forma com que estava, uma bu-
rocracia enorme e agora, des-
sa forma, vai destravar e com 
certeza haverá diversificação e 
atração de mais receita. Tere-
mos acesso a mais tecnologias 
e, consequentemente, avança-
remos em pesquisa, tecnologia 
e novo negócios”, falou.

Os investimentos públicos 
previstos para os próximos 
quatro anos no CBA chegam 
a R$ 47,6 milhões. Com o 
novo status jurídico tam-
bém será possível ao CBA 
acessar recursos disponíveis 
na iniciativa privada para 
pesquisa, desenvolvimento 
e inovação.



8 ECONOMIA Manaus, quinta-feira 4 de maio de 2023 

redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva

nível desde janeiro de 2017, 
quando também estava em 
13,75% ao ano. Essa foi a 
sexta vez seguida em que 
o BC não mexeu na taxa, 
que permanece nesse ní-
vel desde agosto do ano 
passado. Anteriormente, o 
Copom tinha elevado a Selic 
por 12 vezes consecutivas, 
num ciclo que começou 
em meio à alta dos preços 
de alimentos, de energia e  
de combustíveis.

Antes do início do ciclo 
de alta, a Selic tinha sido 
reduzida para 2% ao ano, 
no nível mais baixo da série 
histórica, iniciada em 1986. 
Por causa da contração eco-
nômica gerada pela pande-
mia de covid-19, o Banco 

Central tinha derrubado a 
taxa para estimular a pro-
dução e o consumo. A taxa 
ficou no menor patamar da 
história de agosto de 2020 
a março de 2021. 

Inflação 
A Selic é o principal ins-

trumento do Banco Central 
para manter sob controle 
a inflação oficial, medida 
pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA). Segundo o comu-
nicado, a manutenção da 
taxa considerou entre ou-
tros fatores, a persistência 
das pressões inflacionárias 
globais, incerteza sobre o 
desenho final do arcabou-
ço fiscal a ser analisado 

pelo Congresso Nacional 
e uma desaceleração da 
atividade econômica glo-
bal mais acentuada do que  
a projetada.

“Por um lado, a reone-
ração dos combustíveis e, 
principalmente, a apresen-
tação de uma proposta de 
arcabouço fiscal reduziram 
parte da incerteza advin-
da da política fiscal. Por 
outro lado, a conjuntura, 
caracterizada por um es-
tágio em que o processo 
desinflacionário tende a ser 
mais lento em ambiente 
de expectativas de inflação 
desancoradas, demanda 
maior atenção na condução 
da política monetária”, diz 
o comunicado.

Em comunicado, BC diz 
que ambiente externo 
se mantém “adverso”

O Comitê de Políti-
ca Monetária (Co-
pom) manteve a 
taxa Selic, juros 

básicos da economia, em 
13,75% ao ano. A deci-
são divulgada após reu-
nião nesta quarta-feira (3)  
foi unânime.

“O ambiente externo se 
mantém adverso. Os episó-
dios envolvendo bancos no 
exterior têm elevado a in-
certeza, mas com contágio 
limitado sobre as condições 
financeiras até o momen-
to, requerendo contínuo 
monitoramento. Em pa-
ralelo, os bancos centrais 
das principais economias 
seguem determinados em 
promover a convergência 
das taxas de inflação para 
suas metas, em um am-
biente em que a inflação se 
mostra resiliente”, destaca 
o comunicado divulgado 
pelo Banco Central (BC).

O documento também 
afirma que, em relação ao 
cenário doméstico, “o con-
junto dos indicadores mais 
recentes de atividade eco-
nômica segue corroboran-
do o cenário de desacelera-
ção esperado pelo Copom, 
ainda que exibindo maior 
resiliência no mercado de 
trabalho”.

“A inflação ao consumi-
dor, assim como suas di-
versas medidas de inflação 
subjacente, segue acima do 
intervalo compatível com o 
cumprimento da meta para 
a inflação. As expectativas 
de inflação para 2023 e 2024 
apuradas pela pesquisa Fo-
cus elevaram-se marginal-
mente e encontram-se em 
torno de 6,1% e 4,2%, res-
pectivamente”, acrescenta 
o comunicado.

A taxa continua no maior 

Brasil tem segunda maior taxa de juros do mundo 

Copom mantém juros básicos da 
economia em 13,75% ao ano

Brasil tem segunda maior 
taxa de juros do mundo 

A taxa básica de juros 
brasileira (Selic) não sobe 
desde junho de 2022, mas 
o país continua no topo do 
ranking global de juros re-
ais, segundo levantamento 
compilado pelo MoneYou 
e pela Infinity Asset Ma-
nagement. Já a Argentina 
ocupa a última posição 
na lista de 40 países. Em 
decisão nesta esta quarta-
-feira (3), o Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom) 
do Banco Central mante-
ve a taxa básica de juros 
inalterada, em 13,75% ao 
ano. Descontada a inflação 
esperada para os próxi-
mos 12 meses – de 5,32%, 

AM e estados do Norte estão 
quase um mês sem asfalto

No próximo sábado (6), o Es-
tado do Amazonas e todos os 
demais da Região Norte, irão 
completar um mês sem receber 
Cimento Asfáltico de Petróleo 
(CAP 50/60), essencial para pro-
dução de asfalto para pavimentar 
ruas e estradas e que deveria 
ser fornecido e produzido pela 
Refinaria da Amazônia (Ream).

De acordo com as empresas 
que compram o produto para 
fabricar o asfalto, diariamente 
a Ream – única instituição au-
torizada pela Agência Nacional 
de Petróleo (ANP) para fabricar 
e comercializar o CAP na região 
– emite notas adiando a norma-
lização do fornecimento, mas 
não está cumprindo os prazos, 
fato que vem prejudicando toda 
a cadeia de produção, amea-
çando centenas de empregos 
e afetando a continuidade de 
uma série de obras em todos 
os estados.

Segundo um dos represen-
tantes das empresas, que pediu 
para não ser identificado por 
temer ser ainda mais prejudi-
cado na entrega do cimento 
asfáltico, a demanda diária em 
Manaus é de 40 toneladas e para 
cumprir contratos previamente 

SEM PREVISÃO

acertados, a categoria já avalia 
importar o CAP de São Paulo, 
caso a situação não seja norma-
lizada nos próximos dias.

“Já estamos conversando 
com nossos clientes sobre isso, 
uma vez que haverá um au-
mento de mais de 50% no valor 
final do material, mas precisa-
mos tomar uma providência 
porque não há previsão e esta 
situação está afetando toda a 
cadeia produtiva, de transpor-
tadoras e construtoras, até pre-
feituras que precisam realizar 
obras”, acrescentou.

A demanda diária em Manaus é de 
40 toneladas

Divulgação

Divulgação

segundo relatório Focus, 
do BC – os juros reais 
ficaram em 6,82%. A taxa 
é sufiente para manter o 
país no topo da lista, aci-
ma de México, Colômbia, 
Chile e Filipinas. A taxa de 
juros real é calculada com 
o abatimento da inflação 
prevista para os próximos 
12 meses, sendo conside-
rada uma medida melhor 
para comparação com ou-
tros países. Juros nominais 
Considerando os juros no-
minais (sem descontar a 
inflação), a taxa brasileira 
se manteve na segunda 
posição – atrás apenas da 
Argentina, onde a taxa é de 
91%, mas onde a hiperin-
flação derruba a taxa real.

Governo do Amazonas acompanha apresentação 
de projeto para atendimento de áreas remotas 

DIVULGAÇÃO

Um Grupo de Trabalho será criado 
para contribuir com a elaboração de 
um estudo de viabilidade técnica, 
econômica e de logística do projeto

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), participou 
de reunião de alinhamento 
capitaneada pelo Escritório 
de Representação do Minis-
tério das Relações Exteriores 
na Região Norte (Erenor), e 
que contou com a apresen-
tação realizada pela empresa 
Straightline Aviation, para a 
busca de uma nova forma 
de atender comunidades re-
mota. O encontro ocorreu, 
nesta quarta-feira (03/05), na 
sede da Suframa, no Distrito 
Industrial, zona Sul. 

O novo projeto, ainda em 
estágio embrionário e de le-
vantamento de informações, 
visa à utilização de um di-
rigível híbrido criado para 
otimizar a acessibilidade e a 
conectividade em locais re-
motos. Segundo a empresa, 
o veículo conta com baixa 
emissão de carbono e pode 
transitar por vias aéreas em 
qualquer turno, tendo auto-
nomia de até três dias e não 
necessita de aeroportos.

DIRIGÍVEL HÍBRIDO

A secretária Executiva Ad-
junta de Relações Institucio-
nais (Seari) da Sedecti, Tayana 
Rubim, destacou que o Go-
verno do Estado está dispo-
nível para fazer parte desta 
discussão, seguindo as reco-
mendações do governador 
Wilson Lima, de dar acesso a 
melhor qualidade de vida aos 
moradores do interior, até nos 
municípios mais distantes, as-
sim como aos povos indígenas 

no Estado do Amazonas.
“O Estado tem interesse em 

assistir as pessoas de uma 
melhor maneira nessas áreas 
com pouca acessibilidade e o 
Governo tem se empenhado 
em sempre encontrar meios 
para isso. Estamos à dispo-
sição para colaborarmos e 
integrar o Grupo de Traba-
lho que vai verificar a possi-
bilidade do projeto”, disse a  
secretária executiva.

Ela ressaltou que o Gover-
no, como um todo, deve en-
trar no debate e na constru-
ção do estudo de viabilidade 
técnica, com levantamento 
de informações das regiões 
mais necessitadas, possibili-
tando na agilidade de presta-
ções de serviços sociais e de 
saúde, principalmente. 

A ministra chefe do Escri-
tório de Representação do 
Itamaraty na Região Norte, 
Maria Deize Camilo Jorge, 
afirmou que pretende in-
centivar a formação de um 
Grupo de Trabalho, que será 
criado para contribuir com 
a elaboração de um estu-
do de viabilidade técnica, 
econômica e de logística do 
projeto por parte da empresa 
Straightline  Aviation. 

“Eu só vejo coisas fantásticas 
com esse projeto, atendendo 
a questão social e industrial. 
Devemos primeiro realizar 
esse estudo para a viabilidade 
desta ação, pois precisamos 
sanar todas as dúvidas refe-
rentes a como esse trabalho 
pode ser desenvolvido nesta 
região ”, disse a ministra.



Estudo é divulgado 
anualmente em 3 de 
maio

O Brasil subiu 18 lu-
gares no ranking 
mundial de liber-
dade de impren-

sa, aponta relatório da 
organização não governa-
mental (ONG) Repórteres 
Sem Fronteiras (RSF). O 
país, que estava na 110ª 
colocação, teve evolução 
no índice e chegou ao 92º 
lugar. A situação ainda é 
considerada problemática. 
A entidade atribui a melho-
ra na posição à saída de Jair 
Bolsonaro do poder, que 
“atacou sistematicamente 
jornalistas e veículos de co-
municação”, diz o relatório.

De acordo com o jorna-
lista Artur Romeu, diretor 
do escritório da Repórte-
res Sem Fronteiras para a 
América Latina, a posição 
brasileira tem relação com 
uma expectativa e uma 
percepção de otimismo 
de analistas, jornalistas e 
pesquisadores, consulta-
dos para o levantamento, 
desde a vitória de Luiz 
Inácio Lula da Silva nas 
eleições de 2022. Os dados 
incluíram até pelo menos 
março de 2023. O estudo 
é apresentado anualmente 
no dia 3 de maio, Dia da 
Liberdade de Imprensa.

“Essa subida de 18 posi-
ções do Brasil no ranking 
é a mais importante de um 
país no continente ameri-
cano e uma das mais sig-
nificativas em nível global. 
O estudo reflete otimis-
mo em relação à possível 
volta à normalidade nas 
relações entre governo e 
imprensa”. O diretor da RSF 
entende que nos quatro 
anos do governo anterior 

 Jornalista Artur Romeu, diretor do escritório da Repórteres Sem Fronteiras para a América Latina

Brasil melhora e sobe 18 lugares no 
ranking de liberdade de imprensa

as relações foram fragmen-
tadas com um governo 
“hostil” ao jornalismo de  
maneira geral. 

Violência do ano pas-
sado

Artur Romeu chama a 
atenção para o fato de 
que essa subida de 18 po-
sições não necessariamen-
te reflete uma mudança 
que já ocorreu no país. 
“É um otimismo em re-
lação às mudanças pos-
síveis, que precisa ser 
confirmado pelas atitudes  
das lideranças”. 

Ele alerta que, a partir do 
levantamento da violência 
contra comunicadores no 
Brasil entre janeiro e de-
zembro do ano passado, 
o país estaria na posição 
número 149 do ranking. 
No ano passado, afirma Ro-
meu, o Brasil protagonizou 
uma série de violências, 
incluindo o assassinato do 
jornalista britânico Dom 
Philips, em junho, e do 
blogueiro cearense Gival-
do Oliveira, em fevereiro.

“Tivemos também as 
ameaças feitas pelas pes-
soas em acampamentos 

em frente a quarteis mi-
litares” O diretor da RSF 
lembra que o então gover-
no federal mobilizou ódio 
à imprensa, o que levou a 
base a entende  a imprensa 
como inimiga. “O cenário 
de hostilidade era diário”.

Em evolução
Para continuar a evoluir 

no ranking, a RSF avalia 
que o país tem desafios im-
portantes. “O Brasil é his-
toricamente violento para 
jornalistas. “Se considerar-
mos os últimos dez anos, 
o Brasil só está atrás do 

México em número de jor-
nalistas assassinados. Para 
que continue melhorando, 
é preciso reafirmar marcos 
legais, garantir a transpa-
rência pública e combater 
a desinformação”. Aliás, a 
desinformação, segundo 
Artur Romeu, é um pro-
blema global e vai exigir de 
lideranças políticas atitu-
des concretas. No Brasil, o 
Congresso discute projeto 
de lei sobre o tema.

O representante da en-
tidade entende que o país 
tem uma política de prote-
ção na defesa de direitos 

Kremlin diz que Ucrânia tentou 
matar Putin com drones

O Kremlin acusou Kiev, na 
quarta-feira (3), de tentar as-
sassinar o presidente russo, 
Vladimir Putin, num ataque 
com dois drones que teriam 
como alvo a sede da Presi-
dência russa na noite passada. 
Entretanto, autoridades ucra-
nianas reagiram às alegações, 
sugerindo que a Rússia prepara 
um ataque “terrorista” de gran-
de escala contra a Ucrânia.

Em comunicado divulgado 
em sua página oficial, o Kremlin 
acusou o regime de Kiev de 
tentar “atacar a residência do 
presidente russo no Kremlin”. 
Segundo a Presidência russa, as 
forças militares interceptaram, 
durante a noite passada, dois 
aparelhos aéreos não tripula-
dos “que se dirigiam para o 
Kremlin”.

Os dois drones inutilizados 
caíram na área, sem provocar 
danos ou feridos, e Vladimir 
Putin continua a trabalhar 
normalmente, acrescentou  
o Kremlin.

“As ações são um ataque ter-

Rei Charles será coroado no sábado
Agência Brasil

Várias pessoas já estão 
acampadas entre o Palácio 
de Buckingham e a Abadia 
de Westminster, em Lon-
dres, aguardando as ce-
rimônias de coroação do 
rei Charles III, no próximo 
sábado (6).

A segurança foi reforçada 
e 30 mil policiais estarão 
nas ruas de Londres nos 
próximos dias. Na noite 
passada, um homem foi 
detido no exterior do Pa-
lácio de Buckingham.

Nenhum outro herdei-
ro do trono britânico es-
perou tanto tempo para  
ser coroado.

A rainha Elizabeth II mor-
reu em setembro do ano 
passado, aos 96 anos, no 
Castelo de Balmoral, na 
Escócia, depois de cumprir 
70 anos de reinado. Ela 
assumiu o trono britânico 
em 1952 e foi a monarca 
mais longeva da história 
da coroa britânica.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva acompanhará, 

em Londres, a cerimônia 
de coroação. A visita à 
Inglaterra inclui também 
reunião bilateral com o 
primeiro-ministro britâni-
co, Rishi Sunak, o chefe de 
governo do Reino Unido 
(o chefe de Estado é o 
próprio rei).

O rei Charles III será o 
40º monarca a receber a 
coroa na Abadia de West-

ACUSAÇÃO

rorista planejado, um atentado 
contra a vida do presidente da 
Federação Russa cometido na 
véspera do Dia da Vitória e do 
desfile militar de 9 de maio”, diz 
o comunicado, acrescentando 
que se reserva “o direito de 
tomar medidas de retaliação 
onde e quando for conside-
rado oportuno”.

Sobre a guerra
“A Guerra entre a Rússia e 

a Ucrânia é um conflito que 
acontece no Leste do con-
tinente europeu. Após um 

Kremlin é a sede  do governo Russo

minster, em uma cerimônia 
religiosa que é realizada 
há mais de 900 anos e que 
passou a seguir os rituais 
da Igreja Anglicana, após 
sua criação pelo rei Hen-
rique VIII, em 1534. Antes 
de ler o juramento, o novo 
rei será ungido com óleos 
aromáticos, em cerimô-
nia que envolve músicas  
e leituras.

REINO UNIDO

Rei Charles III será o sucessor de Elizabeth II
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Brasil e Mundo Kremlin acusa Ucrânia de 
tentar matar Vladimir Putin

RÚSSIA X UCRÂNIA
redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

longo período marcado pelo 
acirramento das tensões en-
tre ambos, as tropas russas 
invadiram o país vizinho em 
24 de fevereiro de 2022, pro-
movendo ataques a cidades 
situadas próximo da capital da 
Ucrânia, Kyiv, e outros pontos 
estratégicos do território ucra-
niano. O contra-ataque reali-
zado pela Ucrânia em meados 
de 2022 fez com que a Rússia 
recuasse em alguns pontos, 
mas o país ainda mantém 
domínio sobre grandes áreas 
no leste e ao sul da Ucrânia. 
 Pouco mais de um ano após 
o início da guerra, os ataques 
continuam. O saldo até então 
é de dezenas de milhares de 
mortos e feridos, além de 8 
milhões de refugiados ucra-
nianos, que buscam proteção 
em outros países europeus. As 
consequências da guerra são, 
também, econômicas e políti-
cas. Em um contexto global, o 
conflito interfere na geopolíti-
ca, nos acordos diplomáticos 
e no comércio internacional.”
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humanos e o governo atual 
trouxe uma demonstração 
de intenções ao criar um 
observatório de violência 
contra comunicadores. “É a 
materialização de uma von-
tade política do atual gover-
no de marcar uma ruptura 
com o que foi o anterior”.

Levantamento
O estudo, que leva ao 

ranking global, tem a pre-
tensão de avaliar as condi-
ções do livre exercício do 
jornalismo em 180 países 
do mundo. “É uma das 
publicações mais impor-
tantes da Repórteres Sem 
Fronteiras”, diz Romeu. Ele 
explica que, entre os indi-
cadores que compõem o 
índice, estão os políticos, 
sociais, legislativos, eco-
nômicos e de segurança.

Sete países em cada dez 
estão nessas três escalas 
de problemas, difíceis ou 
muito difíceis. O estudo 
captoua  percepção de 
uma volatilidade política 
em vários países do mundo 
e uma tendência a me-
nor prestação de contas 
por parte de lideranças 
políticas e governos. Ou-
tra percepção é a inva-
são da desinformação a 
bordo de tecnologias e  
inteligência artificial. 

Nos 180 países e territó-
rios classificados pela RSF, 
os indicadores são ava-
liados com base em uma 
contagem quantitativa de 
abusos contra jornalistas 
e meios de comunicação 
e uma análise qualitativa, 
com base nas respostas de 
centenas de especialistas 
em liberdade de imprensa 
selecionados pela entida-
de (incluindo jornalistas, 
acadêmicos e defensores 
dos direitos humanos) a 
mais de 100 perguntas em 
22 idiomas. 
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Cultura
redacao@vanguardadonorte.com.br |Mara Magalhães

Longa conta trajetória 
do artista, que se con-
siderava ‘apolítico’ em 
plena ditadura militar

Documentário sobre a vida do 
cantor Jair Rodrigues estreia 
no Cine Casarão

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

NOVO CONCEITO EM RESTAURANTE

29 ANOS DE LOPPIANO PIZZA!! 

Lourdinha e Rogério Cunha - 
Comemoração 29 anos da Lo-
ppiano. O evento foi realiza-
do no último dia 30, e reuniu 
amigos e convidados para uma 
noite agitada, em Manaus! 

Islânia Lima com a presidente da Federa-
ção Nacional dos Jornalistas, Samira de 
Castro no Congresso de Jornalismo da 
Amazônia - Ufam

INAUGURAÇÃO DE SUCESSO

A partir desta quinta-
-feira (4), o Cine 
Casarão, espaço 
dedicado à Sétima 

Arte do Casarão de Ideias, 
localizado no Centro de Ma-
naus, passa a contar com 
duas estreias em sua grade 
de programação: ‘Jair Ro-
drigues – Deixa Que Digam’ 
e ‘Bem-Vinda, Violeta’. Os 
ingressos podem ser adqui-
ridos de forma antecipada 
pelo Instagram (@casarao-
deideias) ao preço de R$ 16 
(inteira) e R$ 8 (meia).

Suas performances tam-
bém foram popularizadas 
graças à sua coreografia 
com as mãos. O filme aborda 
a construção de seu estilo 
único. Desde os primeiros 
passos no samba, até a con-
sagração por ‘Disparada’, 
o filme também explora a 
relação do artista com a 
política nacional. Possibilita 

às novas gerações descobrir 
a versatilidade de um cantor 
premiado com uma canção 
sertaneja, que se destacou 
como sambista, dividiu um 
programa de TV com Elis 
Regina e é citado como 
influência por rappers bra-
sileiros por causa dos versos 
falados de “Deixa isso pra 
lá”. Ele faleceu em 2014. A 
reexibição será no sábado 
(6), às 15h30.

Ainda na quinta-feira, às 
19h30, acontece a exibi-
ção de ‘Bem-Vinda, Viole-
ta’. No longa, Ana é uma 
escritora que, ansiosa em 
busca de alguma inspira-
ção para escrever ‘Violeta’, 
seu próximo romance, in-
gressa em um reconhecido 
laboratório literário na Cor-
dilheira dos Andes. Nessa 
viagem, ela se envolve com 
Holden, criador do méto-
do no qual os escritores 
abandonam suas próprias 
vidas para viverem como  
seus personagens.

O líder carismático acaba 
cativando a escritora e Ana 
mergulha em uma intensa 
investigação artística, vi-
vendo, segundo o método 

orienta, como sua perso-
nagem Violeta – até que o 
equilíbrio entre realidade 
e ficção sai do controle. 
O longa é inspirado no 
romance ‘Cordilheira’, de 
Daniel Galera. A reexibição 
será no sábado, às 19h30.

Programação
Ainda no Cine Casarão 

o público poderá conferir: 
‘O Colibri’ (quinta-feira, às 
15h30; sexta-feira, dia 5, às 
15h30), ‘Para’í’ (sexta-feira, 
às 17h45), ‘Noites Alieníge-
nas’ (sexta-feira, às 19h30; 
domingo, dia 7, às 17h30), 
‘O Rio do Desejo’ (sába-
do, às 17h30; domingo, às 
19h30) e ‘A Terra Negra dos 
Kawa’ (domingo, às 15h30).

O filme é costurado por 
imagens de arquivo de 
Jair cantando e dando 
entrevistas

REPRODUÇÃO

Manaus ganhou na última noite da última sexta-feira (28), um belíssimo conceito 
em restaurante, o super LALBERO RESTAURANT & LOUNGE. Na foto você ver os 
amigos Bráulio Lima, Amon Lima, Hebe Perreira e DJ César Dantas na inauguração. 

PEC DO DIPLOMA, SIM! 
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Os queridos Gabriel Valente, Leda Magnani, 
Melissa Coelho, festejaram juntos os 15 anos 
da agora moça, Maria Vitória!

Os amigos Marko Belém e Juca Semen 
ao lado de Nathan (cover de Renato 
Russo), na inauguração do espaço Zezi-
nho Corrêa, na Ponta Negra! 

No último domingo (30), 
a belíssima Eugênia Câ-
mara, reuniu no Seringal 
Hotel um time de amigos 
para celebrar seu aniver-
sário. A festa foi de mui-
ta alegria e diversão! Nas 
belas fotos, você ver as 
amigas Ruth Nascimento, 
Bernadete Alves, Eugênia 
Câmara e Lisia Barca! O 
belo casal Dirce e Nelson 
Nunes também festejaram 
Eugênia. 
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Esportes

A competição é uma 
das mais gabaritadas 
do mundo da modali-
dade e reúne mais de 
7 mil inscritos

Com apoio da Pre-
feitura de Manaus, 
por meio da Fun-
dação Manaus Es-

porte (FME), os atletas do 
programa “Manaus Olím-
pica” seguem conquistan-
do medalhas no Campeo-
nato Brasileiro de Jiu-Jítsu, 
que acontece até o dia 7 
de maio em Barueri (SP), 
com realização da Confe-
deração Brasileira de Jiu-
-Jítsu (CBJJ).

Somando as dispu-
tas de domingo (30) e 
segunda-feira (1º), os 
atletas amazonenses as-
seguraram o total de 11 
medalhas, sendo quatro 
ouros, três pratas e qua-
tro bronzes. No primeiro 
dia de competição, nos-
sos talentos já haviam ga-
rantido cinco medalhas, 
sendo quatro ouros e  
uma prata.

Os grandes campeões 
das últimas 48 horas foram: 
Isabely Luana Lopes da 
Costa (faixa laranja), Ana-
lice de Melo Soares (faixa 
laranja) e Maria Eduarda 
Aguiar Martim (faixa ver-
de) na categoria infantoju-
venil. Davi da Silva Libório 
(faixa azul) subiu ao topo 
após vencer na categoria 
adulta. Ele ainda ganhou 
uma medalha de bronze.

A Prefeitura de Manaus 
contemplou 42 atletas 
com passagens aéreas 
para o Brasileiro da CBJJ 
após os mesmos serem 
aprovados em uma se-
letiva com mais de 400 
participantes, concluída 
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Inscrições do Bolsa Esporte Estadual 2023 seguem até 31 de maio

DIVULGAÇÃO

O edital pagará 182 bol-
sas de R$ 400 a R$ 3 mil 
mensais

Os atletas e paratletas do 
Amazonas, interessados em 
concorrer ao Edital do Bolsa 
Esporte Estadual 2023, têm até 
o dia 31 de maio para realizar 
inscrição na sede da Vila Olím-
pica de Manaus, na avenida 
Pedro Teixeira, Dom Pedro.  
Lançado pelo governador Wil-
son Lima, no dia 25 de abril, o 
patrocínio desportivo pagará 
182 bolsas que variam de R$ 
400 a R$ 3 mil mensais.

“Sabemos da importância 
desse apoio na carreira de um 
atleta, que precisa manter um 
padrão de treino adequado. O 
Bolsa Esporte vem para auxi-
liar atletas que representam 
o estado nos níveis nacional 
e internacional”, destacou o 
diretor-presidente da Faar, 
Jorge Oliveira.

Aos atletas e paratletas 
de categoria de base serão 
destinados 107 patrocínios 
desportivos de R$ 400 men-
sais. E para atletas e para-
tletas de alto rendimento, 
que disputam competições 
nacionais e internacionais, 
serão 65 patrocínios de R$ 1 

ATLETAS E PARATLETASSÉRIE C DO BRASILEIRO

Manaus FC estreia com 
vitória de virada

O Manaus FC venceu o 
Náutico (PE) de virada, pela 
primeira rodada do Campe-
onato Brasileiro Série C, na 
Arena da Amazônia, na terça-
-feira (2).  Os gols da vitória 
do Gavião do Norte saíram 
na etapa final e foram marca-
dos pelo zagueiro Douglas, 
aos 36 minutos, e o atacante 
Cardoso, já nos acréscimos 
da partida. O volante Jean 
Mangabeira fez para o Tim-
bu ainda no primeiro tempo.

mil mensais. E, aos atletas e 
paratletas de categoria olím-
pica/paralímpica, serão 10 
patrocínios no valor de R$ 3 
mil mensais.

Aos candidatos residentes 
no interior do estado do Ama-
zonas, a inscrição poderá ser 
feita pelo e-mail: bee.2023@
faar.am.gov.br.

O jogo é válido pela primeira rodada da Série C do Brasileirão 2023

Pela segunda rodada da 
competição, o Manaus FC 
enfrenta o Operário (PR), no 
estádio Germano Krüger, em 
Ponta Grossa (PR), no do-
mingo (7), às 15h30 (horá-
rio de Manaus). Na Série C, 
20 clubes se enfrentam, em 
turno único de 19 rodadas. 
Os oito melhores colocados 
disputam um quadrangular, 
divididos em dois grupos. Já 
os quatro piores da primeira 
fase são rebaixados.

Atletas do ‘Manaus Olímpica’ 
ganham mais 11 medalhas em SP

em março. 
O diretor-presidente da 

FME, Aurilex Moreira, en-
fatizou a importância dos 
programas de incentivo 
ao esporte, como forma de 
fortalecer a inclusão social 
e exaltou a competitivida-
de da delegação manaua-
ra em solo paulista. 

“Nossa participação no 
Brasileiro de Jiu-Jítsu tem 
sido de extrema valia. Não 
apenas pela conquista de 
medalhas, mas também por 
vermos sonhos sendo re-
alizados, sementes sendo 
plantadas, para que tenha-

mos cada vez mais presen-
ça nas grandes competi-
ções. Nós da FME estamos 
orgulhosos e contentes em 
promover o esporte como 
ferramenta social nesses 
atletas”, pontuou.

A competição é uma das 
mais gabaritadas do mun-
do da modalidade e reúne 
mais de 7 mil inscritos, se 
notabilizando como a maior 
edição em número de par-
ticipantes em sua história.

Ouro
Isabely Luana Lopes da 

Costa - infantojuvenil 1 - 

médio - faixa laranja
Analice de Melo Soares 

- infantojuvenil 2 - pesa-
díssimo - faixa laranja

Maria Eduarda Aguiar 
Martim - infantojuvenil 3 
- pena - faixa verde

Davi da Silva Libório - 
adulto - meio-pesado - 
faixa azul

Prata
Carlos Eduardo Gomes 

Torres - juvenil 1 - pena 
- faixa azul

Vitória Beatriz de Andra-
de Silva - juvenil 1 - galo 
- faixa azul

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Messi não 
seguirá no 
PSG

NNOOVVOO  DDEESSTTIINNOO

O jornal “Marca”, da 
Espanha, noticiou, nesta 
quarta-feira, que Lionel 
Messi não seguirá no 
Paris Saint-Germain na 
próxima temporada. O 
argentino ainda não tem 
certeza de onde jogará 
a partir de julho, a única 
certeza é que não será em 
Paris. Ele está suspenso 
dos trabalhos no PSG por 
duas semanas, por conta 
de uma viagem à Arábia 
Saudita não comunicada.

Segundo a publicação, 
Lionel Messi não compar-
tilha do projeto esportivo 
do PSG e considera que 
sua passagem pelo fute-
bol francês chegou ao fim. 
A imprensa francesa já 
havia noticiado, na última 
terça-feira (2), que a reno-
vação também não seria 
mais cogitada por parte 
do Paris Saint-Germain.

Com isso, o caminho 
fica aberto para um pos-
sível retorno do astro ao 
Barcelona. O clube já con-
versa com o argentino há 
algumas semanas. Porém, 
com a saída do PSG prati-
camente decretada, o pre-
sidente Joan Laporta teria 
isso como uma obsessão. 
Além do Barcelona, o mais 
noticiado, clubes da Ásia, 
da América do Norte e da 
América do Sul surgem 
como possibilidades.

O jogador argentino está sendo 
especulado em vários clubes

GettyImages

Vitória Letícia da Silva 
Vasconcelos - juvenil 2 - 
pesado - faixa azul

Bronze
Dylan Daniel Lares Esta-

ba - infantojuvenil 1 - galo 
- faixa azul

Guilherme de Souza Ro-
lim - infantojuvenil 3 - 
meio-pesado - faixa verde

Vinícius Dylan R. de Lima 
Pereira - juvenil 1 - médio 
- faixa azul

Davi da Silva Libório - 
adulto absoluto - faixa 
azul

A Prefeitura de Manaus contemplou 42 atletas com passagens aéreas para o Brasileiro da CBJJ

Divulgação/FME

redacao@vanguardadonorte.com.br |Mara Magalhães

MAURO-NETO

Critérios
Entre os critérios de seleção 

estão o Rendimento de Base, o 
Alto Rendimento e o Alto Ren-
dimento Olímpico/Paralímpico. 
Para o Rendimento de base, 
tem direito o atleta e paratleta, 
de 12 a 18 anos, das modalida-
des olímpicas e não olímpicas, 
que participaram de eventos 

esportivos realizados entre 1º 
de abril de 2022 a 31 de mar-
ço de 2023, e que continuam 
em atividade. Devendo ter sido 
convocado para integrar a Se-
leção Brasileira da Categoria de 
Base; ou ter sido campeão nos 
níveis nacional ou internacio-
nal, ou figurar no ranking na-
cional até a terceira colocação.
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Reserva dos Manaós Empreendimento Imobiliário Ltda., 
torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Instalação 
n.° 036/2023, que autoriza a implantação de um loteamento 
denominado “Loteamento Reserva dos Manaós” com 1.099 lotes, 
com uma área útil de 48,7957ha de uma área total de 59,6548ha, 
localizada na Rodovia AM 070, km 08, s/n°, Gleba Cacau Pirera, 
Iranduba-AM, para Loteamento, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Reserva dos Manaós Empreendimento Imobiliário Ltda, 
torna público que recebeu do IPAAM, a Licença Ambiental Única 
de Supressão Vegetal n.° 064/2023, que autoriza a supressão 
da vegetação para a implantação do loteamento Reserva dos 
Manaós, Município de Iranduba-AM, localizada Rodovia AM 
070, km 08, s/n°, PIC Bela Vista, Gleba Cacau Pirera, Iranduba-
AM, para Supressão Vegetal, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


